

JOSE JOAQUIN DIAZ DE AGUILAR "DEJAR SER A CANARIAS"

(Viene de la página anterior)

Rey de todos los españoles. Lo que sí pensaba es que si don Juan volvía a España tenía que ser con el refrendo popular.

Durante los años 65 y 66 invité a varias personalidades políticas a Las Palmas para intentar hacer unas reuniones que podían haber sido el precedente de la Junta Democrática, entre los invitados estaban Ruiz Giménez, García Trevijano, Rafael Calvo Serer, Areiza, pero el protagonismo que quiso detentar algún partido político dio al traste con el proyecto.

Después vino la Junta Democrática, a la que pertenezco casi desde el principio. Me correspondió la letra F que equivale al número 6 de la Junta. Como canario me llamaron para promover la Junta en Canarias lo que me costó alguna mala interpretación, pensaban que les había quitado esta representación. Tras una reunión todavía en la clandestinidad fui nombrado presidente de la Junta Democrática de Canarias. En la Junta había gente de todas las tendencias, de derecha y de izquierda era un movimiento que aglutinaba el sentir de gran parte de la sociedad española.

En el 76 fui elegido en representación de Canarias al crearse la Coordinadora de Fuerzas Democráticas en varias reuniones. En la última reunión que tuvimos en Madrid y frente a la postura del Partido del Trabajo y la Organización Revolucionaria de Trabajadores sostuvo la necesidad de continuar difundiendo la ruptura aunque sólo en uno de los presupuestos, la necesidad de

matrimonio y de sus frutos. Tampoco he podido dedicarme a pintar, pero creo que me he encontrado plenamente en el ejercicio de mi profesión y en el aspecto político no puede estar frustrado nadie si es coherente con su pensamiento. Participo eso sí de la frustración generacional de esas dos generaciones que no hemos podido participar en el juego político.

—¿En la actualidad cual es su mayor preocupación?

—Lograr establecer un camino para la realización de la sociedad española. Que España encuentre su propia identidad con eso yo me consideraría satisfecho. Mi mayor ambición es por otra parte que mis hijos no pasen la niñez que yo pasé y que los que están en la Universidad puedan tener la posibilidad de realizarse en todas las dimensiones incluyendo la política. Me preocupa que un tercio de la humanidad viva de los otros dos tercios pero pienso que antes hemos nosotros de resolver nuestros problemas. Me preocupa el hecho de vivir en una sociedad desorientada en tantos aspectos pero me ilusiona mucho la posibilidad que tiene la sociedad española de hacer una gran aportación a Europa. También me preocupa Cúbillio y sus independentistas. En Strasburgo varios parlamentarios europeos al enterarse que yo era canario me preguntaron por Cúbillio. He repetido muchas veces el peligro

lo tanto necesita un control. Personalmente y con mi esfuerzo he ganado lo necesario para ir sacando adelante a mis 9 hijos que estudian todos. Me preocupa en la circunstancia actual su tenencia en cuanto permita a mi familia la posibilidad de realizar su vocación lo cual exige un respetable capital. Pero no me importaría entregar lo que tengo a la sociedad si me garantizara que mis hijos gozarían de todos los medios para realizarse.

Por supuesto me gusta todo lo que es bueno y muchas veces lo bueno coincide con lo caro, me gusta tener dinero para obtenerlo, pero no creo mentir si digo que nadie absolutamente nadie ha dejado de tener mi atención profesional o personal por falta de recursos económicos. Pero que quede claro que he trabajado mucho.

Son las doce y media de la noche, nuestra conversación con Díaz de Aguilar comenzó a las diez, y en el salón de su casa esperaban cuatro ATS para tratar sus problemas.

—¿Cuáles son sus gustos musicales?

—Me gusta mucho Beethoven, la música grande de ruido me apasiona. Beethoven me parece el punto álgido del equilibrio al saber armonizar las grandes proporciones. La delicadeza de un Schubert puede llegar a conmovirme y de vez en cuando disfruto con la música ambiental.

NUNCA ACEPTO NINGUNA PREBENDA DEL REGIMEN Marginados: "Para tratar con ellos, hay que empezar por pedirles perdón"

que encierran estos movimientos pero la Administración ha hecho oídos sordos ahora con las implicaciones del MPAIAC con el GRAPO se está teniendo más en cuenta este problema.

SERENIDAD Y ANTIDOGMATISMO

—¿Qué le asusta especialmente?

—Sólo me asusta el dentista desde muy pequeño.

—¿Tiene creencias religiosas?

—Sí, claro, me tengo por cristiano. Creo en la Iglesia pero entendida como cuerpo Místico de la que hablaba San Pablo. Creo en un Dios trascendente. Soy un devoto lector de Teilhard de Chardin tengo todos sus libros. El sentido religioso le sirve al hombre para afirmar su libertad.

—¿Le gusta leer? ¿Qué autores prefiere? ¿Hay algún libro que haya influido especialmente en su manera de ser?

—Cada vez leo menos porque me desborda la actividad. Pero he leído cuanto he podido. Me gustan los libros de historia, biografías, la novela, un buen novelista enseña mucho. Un libro que me ha ayudado a vivir ha sido "Los papeles póstumos de Pskwick", de Dickens. "La geografía del hambre" también me impresionó. En una época "La incógnita del hombre" y el "Criterio" de Balmes a pesar de los pesares de este libro me enseñó a conocer el rigor intelectual y la objetividad, es el libro que más ha influido en la conformación de mi carácter. También he leído a Hegel y a Marx. Con Machado y Unamuno me identifiqué casi completamente. Tengo que añadir que también he leído novelas policíacas que me entretienen mucho.

—¿Qué importancia le da al dinero?

—Toda y ninguna. Es un instrumento, un medio, que a veces hay que mirar con temor y por

—¿Cuáles son sus principales aficiones?

—La pintura, la naturaleza, el golf porque te pone en contacto con ella. También me gusta el mar, conversar con mis hijos, hablar con amigos. Soy muy consciente de que no sería nada si no me hubiera encontrado con tanta gente que ha tenido el destape de quererme.

De todos los descubrimientos técnicos y científicos ¿cuál le ha impresionado más?

—El peor empleado de todos que es la Televisión. Todos los demás me apasionan. Estoy deseando volar en el Concorde y si pudiera algún día haría un viaje espacial.

—¿Cuáles son sus principales virtudes y defectos?

—Creo que la serenidad, querer demasiado a la gente, mi antidogmatismo, me gusta sometirme a una norma fija. Siempre he respetado el criterio de los demás. Tengo los ojos y los oídos muy abiertos por eso sé rectificar y por eso soy independiente. Creo que en todo esto que le he dicho están mis posibles virtudes y mis defectos.

—Marginados sociales, drogadictos, alcohólicos, homosexuales, etc. ¿qué opina de ellos?

—Creo que necesitan una comprensión absolutamente humana y profunda. La existencia de marginados pienso que obedece a la proyección de los defectos de quienes consideramos que no los tenemos. Los marginados deben ser permanentemente un espejo para nuestra reflexión de lo que a los que margina la naturaleza por puro capricho, pero hay tantos marginados por nuestro egoísmo, que para tratar con ellos debemos empezar por pedirles perdón y luego hablar. Mu-



chos de estos marginados me han demostrado que tienen una dignidad sorprendente y también me han enseñado cosas.

ASPIRO A SER JOSE JOAQUIN DIAZ DE AGUILAR

—Si le hubieran permitido elegir al nacer, ¿a quién le hubiera gustado parecerse?

—A José Joaquín Díaz de Aguilar. Aspiro a ser solamente ese señor. No aspiro a cargos de ningún tipo. Me considero satisfecho, con lo que tengo.

—Tres cualidades para un político...

—Generosidad, sinceridad y entrega al pueblo.

—Un político que reúna las tres cualidades...

—Admiro a Churchill y a Gandhi. Que reuniera las tres cualidades señaladas conozco a Luther King.

—¿Si pudiera cambiar o borrar algo de nuestra sociedad por qué cosa se decidiría?

—Borraría la suficiencia y el dogmatismo, fundamentalmente el dogmatismo. Sólo hay un anti en mi vida, el antidogmatismo. Sería feliz en una sociedad en la que no hubiera dogmatismo y el espíritu crítico floreciera por todos sitios.

—¿Cómo definiría usted a los canarios?

—Tengo gran fe en el pueblo español quizá por mi optimismo, quizá porque pienso que el quiéjotismo no expresa más que una sinceridad buscada y no conseguida. Si hay un país que pueda ser sincero y que esté en condiciones de serlo es España y dentro de España creo que puede y debe salir esa sinceridad precisamente de Canarias por lo que ha sido reprimida. Nunca como ahora, he visto a Canarias más cerca de su identidad, el Archipiélago está viviendo un momento de parto. Estoy seguro que va a alumbrar mucho porque puede hacerlo. Hay que "dejar ser a Canarias". Los canarios tienen unas virtudes de sinceridad, comprensión, capacidad de diálogo, reflexión como no tiene ninguna otra región. El gran defecto de España es no dejar a Canarias lo que es.

—Hoy que los esquemas clásicos de la familia están claramente resentidos. ¿Cómo es la vida familiar de su casa?

—Es una convivencia, una comunidad como la política. En la mía con una clara tendencia a la anarquía por la falta de autoridad del padre que no puede imponerse porque disfruta con el mero hecho de la convivencia. Todos en casa nos consideramos mutuamente simpáticos y nos entendemos muy bien. Creo que mi mujer y yo nos hemos dado a conocer a nuestros hijos tal como somos y que nuestras íntimas discusiones han quedado siempre entre nosotros mismos. Lo que les hemos dado es una síntesis de lo que somos. No les hemos impuesto nunca nada y queremos que cada uno sea lo que quiere ser.

—Para finalizar me gustaría que nos citara una frase, un slogan...

—"Independencia de uno es independencia de todos o independencia de todos es independencia de uno". "Solidaridad de todos es solidaria de uno".

Angeles HORNA
(Fotos: Troya)

GRUPO DE LOS DEMOCRATAS INDEPENDIENTES CANARIOS

—(VIENE DE LA PAGINA ANTERIOR)—

3º.—En lo que concierne al ejercicio de los derechos, merece especial relieve la Información, que, respecto a la prensa deberá mantenerse sin censura previa, suprimiendo todo monopolio informativo.

El Estado deberá subvencionar la creación de órganos informativos que acrediten el suficiente número de suscriptores para su posterior autofinanciación.

La Televisión del Estado que debe ser principal instrumento de comunicación y de formación cultural, deberá atender primordialmente a los tres objetivos siguientes:

- 1.—Educación permanente y actualizada del pueblo.
- 2.—Elevación del nivel medio de conocimientos.
- 3.—Estructurar la información y el diálogo para que estos lleguen al conocimiento de todos los españoles.
- 4º.—Labor urgente es la Reforma Fiscal que se inspirará fundamentalmente en la imposición directa, aplicando las medidas necesarias para salvar el fraude y la simulación fiscal.

5º.—Con preferencia a cualquier otra atención se impondrán cuantos sacrificios fueren precisos para la verdadera promoción cultural con los medios docentes necesarios, de todos los españoles.

6º.—Establecimiento de un Estado de autonomías que permita el desarrollo político, económico y administrativo regional.

Este sistema o régimen de autonomías deberá desarrollarse con respecto a las características internas de cada región, las cuales se estructurarán conforme a su propio ser comunitario.

En lo que concierne al Archipiélago Canario consideramos que el Estatuto de su autonomía deberá ser redactado mediante el consenso previo de las distintas fuerzas políticas de la Región, pero deberán ser principios y convicciones mínimas que lo inspiren los siguientes:

- a) Principio de igualdad, respecto a la transferencia de poderes, con las demás regiones y nacionalidades.
- b) Unidad política a través de una asamblea regional, con representación de todas las Islas, aplicándose medidas correctoras para lograr una equidad representativa en lo que concierne a las Islas de menor población.
- c) Descentralización y desconcentración administrativa para cada una de las Islas del Archipiélago.
- d) Desarrollo económico regional por el principio de complementariedad.
- e) Subvención estatal para la financiación de los entes regionales y locales que permitan la promoción del desarrollo del Archipiélago, el cual deberá ser planificado por la asamblea regional.
- f) Se crearán durante el periodo constituyente órganos que tengan por misión asegurar que los Estatutos de la autonomía serán aprobados con todas las garantías democráticas.
- g) Aunque el Estado debe asumir las funciones de política internacional, deberá preceptivamente atender y con carácter previo a la asamblea de Canarias, aquellos asuntos que conciernan a su área geopolítica.
- h) Deberá afirmarse la defensa del derecho a la libre autodeterminación del Sahara, en cumplimiento de las resoluciones de las Naciones Unidas.

7º.—Propugnamos también una forma de gobierno presidencialista, en la que el Jefe del Gobierno sea elegido por sufragio universal y directo, que durante el periodo de su mandato tenga autoridad suficiente para elegir su gobierno y desarrollar su programa político.

8º.—La formación de una Cámara legislativa que al mismo tiempo ejerza las funciones necesarias para el control del poder ejecutivo y corrija su posible corrupción. La disolución de la Cámara por parte del Jefe del Gobierno exigirá su propia dimisión. El voto de censura de la Cámara al Jefe de Gobierno, llevará consigo la disolución de ésta y la dimisión del Presidente.

9º.—Un poder judicial independiente al que progresivamente se incorporará la institución del Jurado que deje sentir la responsabilidad y participación del pueblo.

10º.—El Ejército no será nunca un poder constituyente sino un poder constituido para la defensa exterior del Estado.

11º.—El Orden Público deberá tener por misión la defensa y la seguridad en el ejercicio de los derechos. Nunca la sola expresión ideológica podrá ser considerada como subversiva.

12º.—Separación de la Iglesia y el Estado, e igualdad de trato y respeto a la profesión de toda creencia religiosa.

13º.—Establecimiento de sindicatos unitarios y libres con respecto a las características propias sectoriales y locales.

14º.—La Universidad a la que tendrán acceso todas las personas capaces, sin más criterios selectivos que los que esta observancia imponga, procurará como toda la enseñanza la formación del espíritu crítico de la persona.

15º.—El problema de la Sanidad en España merece la creación de un departamento ministerial que estructure adaptándose a la realidad actual, todo nuestro sistema sanitario.

Durante el periodo constituyente un Gobierno ampliamente representativo adoptará una política económica de tipo coyuntural, sin transformaciones de las estructuras económicas pero que garantice el empleo de los recursos financieros monetarios y fiscales y del Estado en beneficio de la colectividad y no en interés exclusivo del capital financiero. Los objetivos inmediatos serán: detener la inflación, asegurar el empleo y corregir el desequilibrio de la balanza exterior, a través de la política adecuada de carácter fiscal, monetario, crediticio y presupuestario del gasto público.

La afirmación de estos principios y objetivos pretenden ser el cauce pacífico para resolver los problemas del Estado y de sus comunidades, con exclusión y condena de toda violencia, pues, sólo el libre diálogo establecido bajo normas democráticas puede llevarnos a la expresión histórica de la verdadera personalidad del Estado y de las distintas comunidades regionales que lo forman.

Las Palmas, Febrero, 1977.



obtener libertades democráticas suficientemente amplias para permitir un voto consciente en el periodo constitucional, eso me parece muy grave porque la sociedad se encuentra en una ocasión que podemos llamar "del siglo" y lo más probable es que lo decida sin darse cuenta de lo que está haciendo. Quiero dejar muy claro que la palabra ruptura aunque no esa una expresión muy feliz quiere decir: periodo de convivencia pacífica garantizada por un gobierno de amplio consenso democrático y que permita a la sociedad española establecer sabiendo lo que hace, las reglas de juego de su convivencia y en ese sentido sigo siendo manifiestamente rupturista.

QUE ESPAÑA ENCUENTRE SU PROPIA IDENTIDAD

—¿Hay alguna frustración en usted?

—No ninguna. De todas formas siempre tenemos algo que no hemos podido conseguir. Por ejemplo el no haberme podido casar con todas mis novias, aunque estoy plenamente satisfecho de mi

Cuando el agua escasea...

TODOS TENEMOS QUE COLABORAR
PARA NO DESPERDICARLA

